
Schulverband Müssen 
Der Vorsitzende des Schulverbandes Müssen 

Niederschrift 

über die Sitzung des Schulverbandes Müssen am Donnerstag, den 07.12.2017; 
Grundschule Müssen, Zum Sportplatz 2, 21516 Müssen 

 

Beginn: 18:00 Uhr 
Ende: 19:55 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Vorsitzender/Schulverbandsvorsteher 
Riewesell, Uwe  

Schulleitung 
Schmiedl, Sandra  

Bürgermeister 
Borchers, Jürgen  
Püst, Hans-Joachim  
Stich, Thomas  

Gemeindevertreterin 
Biester, Annegret  

Gemeindevertreter 
Brockmüller, Helmut  
Führing, Andre  
Möller, Christoph  
Wittkamp, Henning  

Koordinatorin der Offenen Ganztagsschule 
Dohrmann, Corinna  

wählbarer Bürger 
Hübner, Dieter  

stellv. Schulleiterin 
Pleus, Walburga  

Schulverband Müssen 
Dehr, Detlef  
 
 

Abwesend waren: 
 

Schulverband Müssen 
Schmidt, Astrid  



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
 
 

 

3)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

4)  Bericht des Verbandsvorstehers 
 
 

 

5)  Bericht der Schulleitung 
 
 

 

6)  Bericht der Offenen Ganztagsschule 
 
 

 

7)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

8)  2. Änderung der Ganztagsschulensatzung 
 
 

 

9)  Prüfung der Jahresrechnung 2016 
 
 

 

10)  1. Nachtragshaushaltssatzung und -plan 2017 des Schulverbandes Müssen 
 
 

 

11)  Haushaltssatzung und -plan 2018 des Schulverbandes Müssen 
 
 

 

12)  Einweihung des Anbaus am 15.12.17 
 
 

 

13)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



 
 

Tagesordnungspunkte 
 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Herr Riewesell eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. Er stellt fest, 
dass die Einladung form- und fristgerecht ergangen und die Schulverbandsver-
sammlung beschlussfähig ist. Ganz besonders freut er sich darüber, dass diese 
Sitzung bereits in der neuen Mensa stattfinden kann.  
 
 

  
2) Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
  

Herr Riewesell beantragt, den Tagesordnungspunkt 14 - Personalangelegenhei-
ten im nicht öffentlichen Teil zu besprechen.  
 
Beschluss    
Der Schulverband Müssen beschließt, den Tagesordnungspunkt 14 – Personal-
angelegenheiten in nicht öffentlicher Sitzung zu beraten. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
3) Niederschrift der letzten Sitzung 
  

Die Niederschrift der letzten Schulverbandsversammlung ist allen Vertretern des 
Schulverbandes Müssen zugegangen. Es gibt keine Einwände gegen die Nieder-
schrift der Sitzung vom 11.10.2017.  
 
 

  
4) Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Riewesell berichtet, dass der Bau größtenteils fertiggestellt ist.  
 
Dieses ist an der Mensa und dem heutigen Sitzungsort in der Mensa zu erken-
nen. Es wird Mitte bis Ende Januar noch die Außentreppe geliefert. Die Tür, die 
oben zu dieser Treppe führt, muss noch zur Fluchttür ausgetauscht werden. Die 
Schule wird vorher die Räumlichkeiten nicht als Klassenzimmer nutzen dürfen.  
 
Noch in der nächsten Woche werden die Parkplatzflächen fertiggestellt. Zur Ein-
weihung sollen alle Außenanlagen fertig sein. 
 
Das Klassenzimmer, für das das neue Mobiliar gekauft wurde, ist mittlerweile 



auch schon ausgestattet. Der Fußboden wird in der nächsten Woche in die ande-
ren beiden Klassenräume verlegt. So dass auch diese zur Einweihung begehbar 
sind. Im Januar werden diese Räume dann möbliert. 
 
Der Heizungsbauer muss in einem Raum noch einen zusätzlichen Heizkörper 
einbauen. Dieser ist nachbestellt. Da an der angrenzenden Wand ein Heizkörper 
ist, kann man nur mittels einer kleinen Bohrung die Rohre verbinden, ohne, dass 
der Fußboden beschädigt wird. 
 
Eine erste Abnahme soll möglichst noch am Freitag erfolgen, damit auch mögli-
che Restarbeiten klar definiert sind und dann bis zur feierlichen Einweihung am 
15.12.2017 erledigt werden können. 
 
Herr Riewesell ist froh, dass der Bau nun zu einem Abschluss kommt. Dieser war 
mit viel Mühe und Anstrengungen verbunden. Der gesetzte Kostenrahmen kann 
nach derzeitiger Einschätzung eingehalten werden. Einige Gewerke haben mehr 
abgerechnet, dafür ist es bei anderen etwas günstiger geworden.  
 
 

  
5) Bericht der Schulleitung 
  

Die Vorbereitungen für die Weihnachtszeit laufen derzeit. Es gibt Back- u. Bastel-
tage. Heute hat die gesamte Schule eine Fahrt zum Weihnachtsmärchen nach 
Lüneburg gemacht. Am Letzten Schultag findet eine gemeinsame Weihnachtsfei-
er in der Sporthalle statt. Am 19.12.17 gibt es eine Adventsandacht in der Kapelle 
in Müssen mit den Pastores. 
 
Es gab erneut eine Bücherspende der Rotarier an die 4. Klassen. Jeder Schüler 
erhält ein Taschenbuch. 
 
Auch in diesem Jahr gab es wieder eine Sammlung von Weihnachtspäckchen für 
Rumänien. Herr Dehr hat die Päckchen am 21.11.17 nach Mölln gefahren. Es 
konnte der Rekord vom letzten Jahr von 99 Päckchen geschlagen werden. Es 
wurden in diesem Jahr 109 Päckchen gesammelt. Es geht ein herzlicher Dank an 
alle Spender! 
 
Der Infoabend am 06.11.2017 zur Einschulung für das Schuljahr 2018/2019 war 
sehr gut besucht. Die Einschulungsgespräche mit den Eltern haben ebenfalls 
stattgefunden. Derzeit liegen 45 Anmeldungen vor, so dass wieder 2 Klassen 
eingerichtet werden. Von diesen 45 Kindern stammen 23 Schülerinnen und Schü-
ler aus den Gemeinden des Schulverbands. Die anderen 22 Kinder sind Gast-
schüler. 
 
Im 2. Schulhalbjahr 2017/18 sind folgende Veranstaltungen geplant: 
 

 am 29.01.2018 Schulentwicklungstag (schulfrei für die Kinder), das Kolle-
gium wird den Umzug in die neuen Räume vornehmen. Falls dieses be-
reits erfolgt ist, wird der Schwerpunkt „Umgang mit digitalen Medien“ 
(learning apps, worksheet crafter, interaktive Tafel) und Sichtung von Ma-
terialien in den Fachschaften gelegt. 

 Tag der offenen Tür am Freitag, 23.03.2018. Die Schule wird für alle ge-
öffnet, die neuen Räume stehen zur Besichtigung offen. 

 
Frau Schmiedl bedankt sich für die tollen neuen Räumlichkeiten. Besonders freut 



sie sich, dass am heutigen Tage die erste Veranstaltung bereits in der Mensa 
stattfdinden kann. 
 
Herr Stich fragt nach, ob die Räume noch dekoriert werden zur Einweihung. Frau 
Schmiedl erläutert dazu, dass die Möbel erst am gestrigen Tag geliefert und auf-
gebaut wurden. Daher wurden heute lediglich die Tische für die Versammlung 
bereitgestellt. Natürlich wird in den Klassen und während der Offenen Ganztags-
schulzeiten fleißig an Deko gebastelt. Zur Einweihung werden die Räumlichkeiten 
entsprechend ausgestattet und dekoriert werden. 
 
 
 

  
6) Bericht der Offenen Ganztagsschule 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Dohrmann. 
 
Frau Dohrmann berichtet, dass derzeit 113 Kinder von den 140 Schülerinnen und 
Schülern der Schule die Offene Ganztagsschule besuchen. Das bedeutet, dass 
die Quote weiter gesteigert werden konnte, auf nun 81 %. 
 
Es werden täglich 70 bis 85 Kinder beim Mittagstisch verpflegt. 
In den Kursen von Montag bis Donnerstag sind es bis zu 65 Kinder. Es gibt Kur-
se, die besonders beliebt sind. Da die Kinder nicht zum Wechseln gedrängt wer-
den sollen, werden diese Kurse von 2 Betreuern angeleitet.  
 
Insgesamt sind im Team 24 pädagogische Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter bzw. 
Kooperationspartner und die 2 Bundesfreiwillige.  
 
Es hat die Seniorenweihnachtsfeier der Gemeinde Müssen stattgefunden. Die 
Kinder haben hier kleine Stücke aufgeführt. Dieses ist von beiden Seiten gut an-
genommen worden. Da die Offene Ganztagsschule mit einem Projekt zur Verbin-
dung von unterschiedlichen Generationen zur Referenzschule für den Offenen 
Ganztag ausgezeichnet wurde, lädt die Schule Senioren aus allen Schulver-
bandsgemeinden ein. 
 
Es hat eine Umfrage unter den Eltern stattgefunden. Die Beteiligung lag bei ca. 
70%, dieses ist ein gutes Ergebnis. 71 Eltern sind mit den Öffnungszeiten zufrie-
den und wünschen sich keine Erweiterung. 65 Eltern sind mit den derzeitigen 
Abholzeiten zufrieden. Es gibt allerdings 14 Eltern, die sich eine flexiblere Mög-
lichkeit zur Abholung der Kinder wünscht. Dieses stört allerdings die Kursleiter 
und die anderen Kursteilnehmer, wenn immer mal wieder zwischendrin Kinder 
den Kurs verlassen. Zudem ist es auch organisatorisch problematisch bei den 
Kursen, die zum Beispiel Exkursionen oder Experimente anbieten.  
Daher soll ein neues, offenes Betreuungsangebot zum Februar 2018 eingerichtet 
werden. Hier soll es möglich sein, die Kinder in der Zeit zwischen 14:30 Uhr und 
16:00 Uhr abzuholen. 
 
Frau Dohrmann erhält großes Lob für ihr Engagement und ihr Gespür für die Be-
dürfnisse der Kinder und der Eltern. 
 
 
 

  
7) Einwohnerfragestunde 



  
Es ergeben sich keine Wortmeldungen.  
 
 

  
8) 2. Änderung der Ganztagsschulensatzung 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Frömter. 
 
Frau Frömter erläutert die Änderungen, die in der Ganztagsschulensatzung auf-
genommen wurden. So ist zum einen der Regelungsgehalt des § 10 Abs. 9 bei-
behalten worden, die Formulierung wurde allerdings angepasst. So dass nun 
unmissverständlich der Tatbestand für die 50%-ige Reduzierung der Gebühren 
formuliert ist. 
Die zweite Anpassung hebt den Tatbestand der Gebührenschuld heraus aus den 
Regelungen zum Ausschluss eines Kindes von der Offenen Ganztagsschule. 
Dieses erlaubt es, der Leitung der Offenen Ganztagsschule in Abstimmung mit 
der Schulleitung über den Ausschluss eines Kindes zu entscheiden. Eine vorheri-
ge Anhörung der Eltern muss hier nicht erneut erfolgen, nachdem Mahnung und 
Vollstreckung bereits gescheitert sind. 
Frau Biester fragt nach, ob es tatsächlich Fälle von Gebührenschuld gibt. Das 
bejaht Frau Frömter. Bis jetzt konnte man dieses aber ohne Ausschluss von Kin-
dern regeln, da man auch eine Härtefallbestimmung in der Satzung hat, die es 
der Leitung der Offenen Ganztagsschule in Abstimmung mit der Schulleitung er-
möglicht, von Gebührensätzen abzuweichen. 
 
Herr Riewesell verliest die Beschlussempfehlung. 
 
 
Beschluss   
Der Schulverband Müssen beschließt die 2. Änderung der Satzung für die in Trä-
gerschaft des Schulverbandes Müssen stehende offene Ganztagsschule und 
über die Erhebung von Benutzungsgebühren in der vorliegenden Fassung. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
9) Prüfung der Jahresrechnung 2016 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Herrn Püst, der als Vorsitzender des Aus-
schusses zu Prüfung der Jahresrechnung die Prüfung vorgenommen hat. 
 
Herr Püst erläutert, dass er zusammen mit Herrn Borchers am 09.11.2017 die 
Prüfung der Haushalts- und Kassenrechnung des Haushaltsjahres 2016 vorge-
nommen hat. Es wurden stichprobenartig Belege geprüft. Die Haushaltsüber-
schreitungen wurden anhand der Belege besprochen, geprüft und nachgewiesen. 
Es wurden keine Beanstandungen festgestellt. 
 



Herr Püst verliest die Beschlussempfehlung und bittet um Abstimmung.  
 
Beschluss    
Die Schulverbandsversammlung des Schulverbandes Müssen beschließt, dass 
das Ergebnis der Jahresrechnung 2016 in den Einnahmen und Ausgaben im 
Verwaltungshaushalt mit 397.028,46 € und im Vermögenshaushalt in den Ein-
nahmen und Ausgaben mit 100.184,63 € festgestellt wurde. Haushaltsüberschrei-
tungen ergaben sich im Verwaltungshaushalt in Höhe von 1.553,22 €. Im Vermö-
genshaushalt ergaben sich keine Haushaltsüberschreitungen. Die eingetretenen 
Haushaltsüberschreitungen werden genehmigt. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
10) 1. Nachtragshaushaltssatzung und -plan 2017 des Schulverbandes Müssen 
  

Herr Riewesell übergibt das Wort an Frau Frömter. 
 
Frau Frömter erläutert, dass mit dem 1. Nachtrag zum Haushalt 2017 unvorher-
gesehene Ausgaben, wie zum Beispiel die Ausgaben für die beiden im Rahmen 
des Bundesfreiwilligendienstes Angestellten und die erhöhten Kosten in der 
Schülerbeförderung, aufgenommen wurden. Gleichzeitig wurden auch die Ein-
nahmen, die zum Beispiel aufgrund der erhöhten Gebühreneinnahmen, die durch 
die Gebührenanpassungen erfolgen, erhöht. Es ergibt sich ein ausgeglichener 
Gesamthaushalt.  
 
Frau Frömter fragt nach, ob es zu den einzelnen Haushaltsstellen Fragen gibt. 
Dieses wird verneint. 
 
Herr Riewesell verliest die Beschlussempfehlung.  
 
Beschluss    
Die Schulverbandsversammlung des Schulverbandes Müssen beschließt die vor-
liegende 1. Nachtragshaushaltssatzung mit dem 1. Nachtragshaushaltsplan 
2017. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
11) Haushaltssatzung und -plan 2018 des Schulverbandes Müssen 
  



Herr Riewesell bittet Frau Frömter um Erläuterung. 
 
Frau Frömter erklärt, dass sie in einem ersten Schritt in Zusammenarbeit mit der 
Schulleitung und der Leitung der Offenen Ganztagsschule die Ansätze für das 
nächste Jahr besprochen hat. Dabei wurden die einzelnen Bedürfnisse der Schu-
le aufgenommen. Im zweiten Schritt erfolgte eine Abstimmung mit dem Kämme-
rer. Da dieser allerdings erkrankt ist, konnte eine Fertigstellung des Gesamthaus-
haltes nur über eine Vertretung kurz vor der Sitzung erfolgen. Es wird kurz die 
Verbandsumlage angesprochen. Jede einzelne Gemeinde kann diese nun in die 
jeweiligen Haushaltsplanungen aufnehmen. Die Schuldenentwicklung wird kurz 
diskutiert. Die Kreditaufnahme für den Anbau der Schule ist auf 20 Jahre mit ei-
nem festen Zinssatz von 1,2 % eingeplant. Frau Frömter fragt nach, ob zu den 
einzelnen Haushaltsstellen Beratungsbedarf besteht. Dieses wird verneint.  
 
Beschluss    
Die Schulverbandsversammlung beschließt die vorliegende Haushaltssatzung 
2018 mit dem entsprechenden Haushaltsplan 2018 und den vorgeschriebenen 
Anlagen. 
 
 
Abstimmung: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
12) Einweihung des Anbaus am 15.12.17 
  

Herr Riewesell erläutert, dass sich ein kleines Festkomitee gebildet hat. Insbe-
sondere Frau Schmiedl und Frau Frömter haben die Organisation übernommen. 
 
Er bittet Frau Frömter kurz zu erläutern, was geplant ist. Sie erklärt, dass vor ei-
nem offiziellen Programm es zur Begrüßung einen heißen Punsch geben wird. Im 
Programmteil werden diverse kurze Grußworte mit kleinen Stücken der Schule 
und der Kinder gemischt. Unter anderem wird der Landrat ein Grußwort halten. 
Frau Schmiedl führt weiterhin aus, dass die Theater AG bereits an den Stücken 
fleißig übt. Gleichzeitig werden in allen Gruppen Dekorationsmaterialien gebas-
telt, die dann die Räume verzieren werden. Frau Frömter ergänzt, dass es nach 
dem öffentlichen Teil ein Buffet geben wird. Dieses wird unter anderem ein Wild-
schwein und kleine Häppchen beinhalten. Wir hoffen, dass für jeden etwas dabei 
sein wird.  
 
Herr Riewesell erläutert, dass in der Einladung darum gebeten wurde, keine Ge-
schenke an die Schule zu geben und stattdessen eine Spende für die Ausstat-
tung der Schule erwünscht ist. Diesem sind bereits Einige nachgekommen. So 
hat unter anderem Familie Biester einen Betrag in Höhe von 1.000 € gespendet. 
Firma Riewesell hat 2.000 € gespendet. Herr Ohle hat weitere 5.000 € gespen-
det, obwohl er in diesem Jahr bereits eine Spende an die Schule gegeben hatte. 
Herr Riewesell bedankt sich ausdrücklich für diese Spenden. Frau Biester über-
reicht außerdem noch einen Betrag von Höhe von 354,90 €, welcher auf der 
Müssener Seniorenweihnachtsfeier zusammen gekommen ist. Frau Biester 
möchte sich auch nochmal ausdrücklich bei der Schule für die Aufführung auf 



dieser Veranstaltung bedanken. Dieses ist ein wichtiges Element um das Dorfle-
ben und die Verbindung zwischen Alt und Jung zu pflegen.  
 
 

  
13) Verschiedenes 
  

Herr Riewesell führt aus, dass weitere 10.000 € durch die Axel-Bourjau-Stiftung 
zur Anschaffung von interaktiven Tafeln bereitgestellt werden. Der nächste An-
trag, der die weitere Anschaffung von Tablets vorsieht, ist derzeit in Vorbereitung. 
Des Weiteren wurde an die Raiffeisenbank ein Antrag auf Unterstützung in Höhe 
von 2.000 € gestellt. Es wird davon ausgegangen, dass diesem Antrag ebenfalls 
stattgegeben wird.  
 
Im Anschluss an den nicht öffentlichen Teil der Sitzung lädt Herr Riewesell alle 
Schulverbandsmitglieder zum Rundgang durch den Anbau ein.  
 
 

  
 
 
 
 

 .................................................   ..................................................  
 Uwe Riewesell Nadine Frömter 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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